
COMISION DE

ALCANCES GENERALES SOBRE EXTENSION
UNIVERSITARIA

En terminos generales se puede aceptar que la
extension universitaria es una inreraccion directa
e indirecta de la Universidad con el rnedio exter

no a ella.

El desarrollo de la labor de extension universi
taria puede obedecer a un requerirniento del
medio externo 0 puede ser impulsada directa y

planificadarnenre por la propia Universidad.

Es necesario que el rnedio conozca 10 que las
universidades estan en condiciones de ofrecer y

que involucre un alto nivel de conocirnientos en

las areas de interes. La extension en la Universi
dad surge a su vez de un reconocimiento de esta,
de irnplernentar un compromiso de accion que
cornplernente sus funciones de docencia e investi

gacion. En efecto, la Universidad tiene el com

promiso y la responsabilidad de captar inquietu
des del medio y canalizarlas; anticiparse a los

problemas, identificarlos, definirlos y contribuir
a aportar soluciones a cono plazo; y por ultimo,
no solo a generar conocimientos, sino a difundir
el saber, ya sea el generado por sus propios grupos
acadernicos, 0 a traves de un proceso de transfe
rencia cientifica y tecnologica.

Cuando la labor de extension universitaria es

requerida por iniciativa del rnedio externo, la
Universidad podria desarrollarla siempre y cuan

do ella la ejecute con autonomia y perspectiva
acadernica y no implique convertirse en una con

sultora del medic externo.

Aun cuando la labor de extension de la Uni
versidad, al igual que la investigacion y docencia,
puede generar ingresos que faciliten la labor de
las actividades universitarias, no es pertinente, ni

convenienre, definir 0 medir la accion de la ex

tension a traves de su capacidad de generar
ingresos.

El mayor problema que enfrenta una unidad
acadernica es decidir el tipo de extension a reali

zar, en que grado desarrollarla y los recursos

humanos y mareriales que deban destinarse a esta

actividad.
Con el objeto de ilustrar los tipos de activida

des de extension universitaria, se incluye a conti-
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nuacion la siguiente lista, clasificada a su vez por
grupos de actividades sirnilares.

a) Extesion por medio de formacion de recursos

humanos
Cursos de capacitacion

- Cursos de actualizacion (0 reciclaje).
- Cursos de difusion,
- Seminaries, conferencias y charlas.
- Jornadas, coloquios, congresos y talleres,

b) Extension por medio de Publicaciones
Edicion de revistas especializadas.
Publicaciones periodicas: Docurnentos de

trabajos; informes, apuntes docentes,
monografias. libros.
Difusion de informacion inedita recopila
da 0 generada ( por medio de biblioteca 0

archivo de datos).
c) Extension por medio de asesoria, consultorias

y desarrollos

Investigacion aplicada para resolver un

problema especifico.
Transferencia directa de conocimientos y

experiencias de un acadernicos 0 grupos de

ellos, a traves de un requerirniento especi
fico (incluye participacion en reuniones,
arbitrajes, comisiones y la eventual prepa
racion de informe escrito al respecto).
Esrudios aplicados, desarrollados como

consultoria profcsional de alto nivel.

Peritajes tecnicos.
Uso y arriendo de equipo e instalaciones
universitanas para efectuar: analisis,
mediciones, ensayos, pruebas, cenificados
de calidad, construccion de elementos y

piezas, preparacion de rnuesrras,

DETECCION DE RECURSOS EXISTENTES EN
LA FACULTAD Y SU POSIBLE PARllCIPA
CION EN PROGRAMAS DE EXTENSION
UNIVERSITARIA

Se reconoce como una necesidad urgente que la
Facultad realice un catastro y anilisis detallado de
sus recursos flsicos e instalaciones, en terminos de
establecer sus grados de efecuvidad , urilidad,
obsolescencia y necesidades minirnas de reade-
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cuacion y rnodernizacion, para hacer frente a los

requerimientos cientfficos y tecnologicos que
puede requerir el sector productive.

Parece muy importante tambien ofrecer al
rnedio externo un documento que no constiruya
solo una mera relacion de los recursos humanos y
de equipamiento, sino que detalle los grupos de

trabajo existences de la Facultad, indicando
quienes los forman y seiialando las rnarerias en

las cuales dichos grupos son especialistas, adernas
de sus actuales areas de trabajo. En dicho docu
mento debe precisarse tarnbien eI equipamiento
por area y su posibilidad de uso.

De mucha utilidad y como una forma de dar
confianza al sector productive, seria dar a cono

cer, en forma periodica mediante el mismo do
cumento u otro, los diferenres trabajos de

investigacion y desarrollo contrarados, como tam

bien los servicios de irnportancia que se han

prestado y que estan acrualrnente en vias de
eiecucion.

Al ofrecer al sector productive 0 medio externo

los recursos humanos y de equiparnientos dispo
nibles, es importante medic el grado de cornpro
miso que va involucrado en ello por pane de la
Facultad y, cuales son los beneficios acadernicos
que realmente se espera obtener. Los beneficios
de cualquier actividad de extension deberian ser

comparados con los recursos necesarios para reali
zar estas accividades. Este analisis se facilitaci
cuando exista una politica detallada y precisa
sobre el quehacer de la Facultad y sus unidades
acadernicas.

rouncx DE EXTENSION EN LA FACULTAD

En la acrualidad la Facultad no dispone de una

polltica de desarrollo en relacion a la actividad de
extension. Una polirica de extension debe ser

pane de una politica academics general.Se desea
puntualizar a continuacion algunas consideracio
nes mas irnportantes para establecer una politica
de extension en la Facultad.

a) Cualquier acci6n de extension, sobre todo en

relacion a creaci6n, seleccion y transferencia de

tecnologia, necesariarnente debe estar basada
en una consolidacion de la actividad docente y

en una capacidad de investigacion de buen
nivel.

b) Es fundamental el contacto permanente con el
rnedio externo y la oportuna deteccion de las
necesidades acruales y futuras del rnedio extra

. . .

universuano.

c) La continuidad y equilibrio entre los grupos
acadernicos debe asegurarse por medic de ade
cuadas condiciones de trabajo.

d) la Facultad debe siernpre efectuar un analisis
autocritico sobre la cantidad y calidad de sus

recursos, para poder siernpre evaluar en forma
realista y equilibrada, la factibilidad de reali
zar ciertas actividades de extension.

e) La capacidad de desarrollar labores de exten

sion que generen ingresos significarivos, es

limitada, sin distorsionar eI equilibrio Docen

cia-Investigacion-Exrension.
f) La Facultad debiera ser capaz de establecer

explicitamenre, a traves de un plan de desarro
llo, sus prioridades en relacion a la creaci6n 0

adaptacion de ciertas tecnologias. EI estableci
rniento de estas prioridades debe estar basado
en la calidad y nivel de los grupos acadernicos

participantes y en la irnportancia relativa del
terna 0 disciplina, tanto para eI pais, como

para eI resto de las unidades acadernicas.

EXTENSION Y GENERACION DE INGRESOS

EI problema basico que se plantea al hablar de

generacion de ingresos a traves de la extension

que la Facultad puede desarrollar, deriva del
hecho de- con tar con un presupuesto de funciona
miento que es insuficiente.

Sin embargo, debe tenerse en cuenta rarnbien

que la labor de extension universitaria al estar

basada y ser el reflejo de la docencia y la investi

gacion, no puede ejercerse adecuadamente si no

existe un financiamiento basico aceptable y razo

nable que asegure primero una docencia e inves

tigacion de calidad. Solo entonces, la extension

podra lograr su desarrollo, el cual podria a su vez

permitir la generacion de ingresos adicionales.
Consideramos que la Facultad, a traves de la

capacidad cientffica y tecnologica de sus departs
mentes, puede generar ingresos rnediantes la rea

lizacion de proyectos que constituyan un aporte



importante a programas y estudios del sector pu
blico 0 privado. Sin embargo, debe discriminar y
decidir sobre su realizacion, considerando que la
actividad que desarrollara corresponde a una

labor universitaria y no a la de una ernpresa cual

quiera.
Se estirna que, concebida de esta manera la

realizaci6n de uabajos que generen recursos, la
Facultad no seria una empresa consultora mas,
compitiendo en el sector publico 0 privado, sino

que estaria acruando consecuenternente con su

propia actividad acadernica.
Otra realidad que debe tenerse en cuenta, es

que actualrnente algunos acadernicos de la Facul
tad desarrollan actividades externas de consulto

ria, ya sea en forma individual u organizada, y
tanto en forma esporadica como regular. Sin

pretender analizar la totalidad de este aspecto,
puede sefialarse que esta situacion se ha generado
como respuesta a una 0 a varias de las siguientes
causas: necesidad de incrernentar sus ingresos
personales; requerirniento del medio que pre
fieren actuar directarnente con personas y no con

el sistema universirario ; necesidad de mayor rea

lizacion profesional y ernpresarial de algunos
investigadores.

Esta situacion debe tenerse cuidadosarnente en

cuenta al impulsar politicas, y programas especifi
cos de extension en la Facultad.

Motivaci6n Academiea e Incentive para la Patti

cipaci6n en Actividades de Extension.

Las actividades de extension deben ser valoradas
en forma adecuada por pane de la Comis ion de
Calificaciones de la Facultad. Esta calificacion sera

mejor y mas justa en la rnedida que se base en

una politica acadernica de la Facultad y en un

plan de trabajo para los Departarnentos segtin se

ilustra en el punto siguiente. En este plan, las
actividades de extension estaran consideradas.
En consecuencia, la calificacion de las actividades
de extension de un acadernico sera rnejor en la
medida que contribuya en forma irnportante al

cumplimiento de esc plan.
Si las actividades de extension perrnitieran

generar recursos irnportantes, estes deberian
destinarse a mejorar las condiciones de trabajo
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academico y en pane las remuneraciones del

personal de la Facultad.
La fijacion por pane de la Facultad de los crite

rios que regiran en la remuneracion de sus inves

tigadores, es un problema extraordinariarnente

complejo.

Mecanismos y Estructuras Academico-Adminis
tranvas

lCuiles pueden sec los rnecanisrnos e instancias

para decidir si una deterrninada actividad de
extension se lleva a cabo 0 no, y que recursos

pueden y deben asignarse al respecto? (COmo
podrian solucionarse, de manera eficiente y
dinarnica, los aspectos legales, de gestion tecnica

y academics y el manejo adrninistrativo de la
actividad de extension?

Se estirna que una de las condiciones basicas

para solucionar adecuadamente el primer tipo
de preguntas planteadas mas arriba, es la existen
cia de un Pcogcama de Trabajo definido en cada

grupo acadernico y Departamento, en el cual este

inserta la acrividad de extension en conjunto con

las otras actividades docentes, de invesrigacion y
adrninistracion del Departamento. El conjunto
de los programas de trabajo de los Departarnen
tos, deberan constiruir el Programa de Trabajo
de la Facultad a traves de una inreraccion con sus

politicas generales.
El Pcograma de Trabajo de un Departamento,

debiera sec elaborado por todos y cada uno de sus

acadernicos y tendrla que sec sometido a un

proceso regular de evaluacion para comprobar su

avance y cumplimiento. En este sentido, la efecti
vidad del Programa debera reflejar la del acade
rnico 0 de los grupos participantes, constituyen
dose asl el Pcograma en un compromiso de accion
academica para el individuo, el gcupo y el

Departamento.
En este tipo de actividades, deben darse tam

bien las condiciones para que los miernbros del

Departamento analicen y establezcan el "deber
sec" de su unidad acadernica. De ella debera sur

gir la politica del Departamento, de la cual se

deriven a su vez los pcogramas de trabajo de los

Departamentos y finalmente los de la Facultad.
Desde el punto de vista de implernentar prac-
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ticamente las actividades de extension y mas

especfficarnente las de presracion de servicio, es

preciso reconocer los diversos problemas de tipo
administrative, legal y de gestacion que existen
en cada Departamento, en la Facultad y en la
Universidad. Estos problemas traban, dificulran y
a veces irnpiden desarrollar ciertas actividades
acadernicas.

Es posible idenrificar a 10 menos los siguientes
tees tipos de alternativas generales para minimi
zar estos problemas:

a) Modificacion 0 cambio significacivo en la
estructura y procedirnienros adrninistrativos de
la Facultad y de la Universidad.

b) Creacion de una Corporacion (de Servicios)
con personerfa jurldica propia, 0 autonomia
de accion.

c) Creacion de una Direccion de Extension en la
Facultad.

Se estima que una rnodificacion 0 cambio sig
nificativo en las estructuras y procedirnientos
adrninistrativos y legales en la Facultad (yen la

Universidad) no son realrnente factibles de irn

plernentar en el cono plazo, para solucionar efec
rivarnente los problemas conocidos.

La Corporacion Autonoma de Servicios se ha
dado como alternativa en la Facultad desde haec

algunos afios. Esta Corporacion rendria persone-

Javier Etcheberry 1

manifiesta sus satis/accion
por elalto nivelacademico

de los debates.
Comisio» de Extension.



rla jurfdica propia y suficiente autonornia. Su

objetivo seria organizar y utilizar los recucsos

humanos y materiales de la Facultad para desarro
liar acrividades de consultorfa y prestacion de ser

vicios con suficiente autonomla y agilidad. Los
recursos financieros que generana serlan traspa
sados a la Facultad, luego de reservar los fondos

paca su financiarniento y desarrollo. Esta estruc

tura, puede presentar divecsos peligros. En

efecto, aun cuando su estructura legal y operacio
nal podrla solucionar divecsos problemas de

prestacion de servicios, se estirna que seria diflcil

que ello se diera eo uo contexte acadernico y
. . . '", .

uruversuano, ya que su accion no necesanameo-

te abarcaria todo eI campo de la extension
universitaria y su objetivo principal seria generar
ingresos. Esta entidad, por su supuesta capacidad
de generar altos niveles de ingresos, puede
adquirir eI poder suficiente para distocsionar el
fundarnento acadernico de la actividad de exten

sion y desarrollar las prestaciones de servicio fuera
del contexte requerido, entrando, a un sistema
de cornpetencia irnprocedente con eI sector de

empresas consultoras.
Como solucion mas promisoria e interesante,

se propone que se considere y analice en mas

detalle la posibilidad de crear una Direccion de
Extension en la Facultad. Con esta Direccion de
Extension se pretenderla desarrollar mas eficaz
mente toda la gama de las acrividades de exten

sion, y entre elias la de prestacion de servicios,
pero denrro de un sistema acadernicamente regu
lado. Esta Direccion de Extension contendria
como parte de su organizacion, una Unidad de
Gesci6n especialrnente orientada y esrrucrurada

para facilitar la prestacion de servicios tal como se

indica mas adelante.
Los objetivos generales de la Direccion de

Extension serian los siguientes:
- Detectar las necesidades y captar las realidades
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del medio externo, e ilustrar u orientar a la
Facultad al respecto.

- Proyectar la accividad acadernica de la Facultad
al medio externo.

- Incentivar, impulsar y coordinar la actividad
de extension de la Faculrad.

- Asesorar a los Departarnentos y al Decano en

implernentar programas y politicas de exten

sion.
- Informar al Decano sobre las actividades de

extension en desarrollo en cada Departamento.
- Facilitar la accion de los Departamentos en

desarrollar sus programas de extension. (Los
Departarnentos podran recurrir a la Direccion
de Extension para eI desarrollo de dichos pro
gramas).

La unidad de Gestion tendria las siguienres
caracteristicas y funciones:

- Dependeria funcional y jerarquicarnente de
la Direccion de Extension a traves de un con

venio especial.
- Tendria pecsonalidad iurtdica propia.
- Los Departarnentos, a traves de la Direccion

de Extension podrian optativamente recurrir
a la Unidad de Gesrion para desarrollar sus

proyectos de prestacion de servicios, en cuyo
caso esta unidad tendria la obligacion de

prestar la ayuda que sea facrible en cada caso.

- En estos casos el proyecto de prestacion de
servicios podria ser contrarado directarnente

por la Unidad de Gestion, la cual podria pre
sentar las garantfas que se requieran y manejar
los fondos que se originen.

- Los participantes de un proyecto de prestacion
de servicios podrlan sec asignados por los

Departamentos respectivos a la Unidad de

Gestion, con la cual dichos participantes
adquiriran las obligaciones definidas en el
contrato del proyecto.
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TRANSCURRIDO UN TIEMPO
ACADEMICOS OPINAN
SOBRE LAS )ORNADAS

• Las Jornadas marcaron un hito en la Facultad.
• Necesidad de implantar una politica de Investigaci6n.
• Jornadas, debates de alto nivel academico,
• Se espera Ia realizaci6n de futuras Jornadas.
• Ideas surgidas: inreresantes y facribles de concreci6n.
• Cada uno de los academicos tiene responsabilidad en el quehacer

de la Facultad.

Durante una semana los acadernicos de nues

tra Facultad, se abocaron a analizar con un eleva
do esplritu universitario, los distintos aspectos del

quehacer de este plantel, tanto en las areas de

Docencia, Investigacion como en Extension. En
las Jomadas se expusieron diversos temas que
tuvieron directa relacion con 10 que aqui se hace

y desarrolla,

Es interesante, a nuestro juicio, que luego de
uanscurridos unos meses de la realizacion de
este evento, conozcamos la opinion de numerosos

acadernicos respecto al significado que tuvieron
estas Jornadas y de 10 alii analizado.

Por dicha razon, es que NOTICIAS entrevisto
a investigadores y profesores de distintos Depar
tamentos. Todos, sin excepcion, coincidieron en

que estas jornadas marcaron un hito importante
para el desarrollo futuro de la Facultad. Quedo
patente tarnbien, que existe verdadero interes en

rnejorar 10 que se hace pese a los obstaculos que
se generan por la falta de medics.

POLITICA GLOBAL DE INVESTIGACION

Florencio Utreras, uno de los jovenes acadernicos
del Departamento de Maternaticas, sei'ialo que a

su lU1C10 uno de los puntos irnportantes abor
dados en eI area de investigacion, fue precisa
mente, 10 expresado en el Docurnento Base de la
Cornision respecto a que no debe producirse un

desequilibrio en el desarrollo de las Ciencias Ba

sicas, Ciencias de la Ingenieria y las Ciencias

Aplicadas. EI equilibrio de estas areas -afirmo
debe ser considerado en la futura politica de

investigacion de la Facultad.
Tarnbien, Florencio Utreras se refirio a OUo

punto expresado por la Comision de investiga
cion: "La Facultad de acuerdo al equilibrio bus
cado no debe supeditar el caracter de la investiga
cion exclusivamente a demandas externas, sino

que preocuparse por una parte, de detectar pro
blemas susceptibles de investigar e irradiar luego
sus resultados y, por otra, efectuar estudios que
involucren conocimientos de frontera aun cuando
ellos, no susciten el interes inmediato fuera de
su ambito". Al respecto indico que como investi

gador en Ciencias Basicas, se siente mucho mas
involucrado en esta frase que 10 que puede estarlo

alguien que haga aplicaciones directas, ya que es

en este campo en el que mas a menudo se reali
zan investigaciones de frontera y sus resultados
no suscitan interes inmediato en muchos casos,

"Creo tambien -anadio- que en nuestro pals



no 5010 es irnportante, sino tambien posible rea

lizar investigaci6n de frontera. Es importante, ya
que es bien sabida la dependencia entre la tee

nologia futura y la ciencia de hoy, 10 que quiere
decir que si no hacemos ciencia hoy, no tendre
mos tecnologia manana y seguiremos dependien
do mas y mas de los paises desarrollados":

En la futura politica de investigacion a juicio de
Florencio Utreras, debe tornarse en cuenta la re

novaci6n de los equipos de investigacion y el
adecuado financiamiento de las Bibliotecas y
equipos, Es bien sabido -dijo- que en los pai
ses desarrollados, gran parte de la producci6n de
los equipos de investigacion se debe a los estu-

Patricio Basso. entonces

Presidente de la Asoc. de Academicos,
manifiesta que las [omadas constituyeron
un bito importante para 14 Facultad.
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diantes de postgrado, Esto significa que es nece

sario incentivar los programas de postgrado, ha
ciendo ver a las autoridades la necesidad de un

vasto plan de becas para este efecto, y tambien
luchando por que nuestros postgraduados tengan
ingreso en el resto de las universidades del pai�.

En este marco -opino Florencio Uneras-e se

podria incentivar la asistencia de esrudiantes
larinoarnericanos a dichos programas y para ella
seria necesaria una vasta publicidad y un adecua
do financiarniento.
El acadernico del Departamento de Matematicas,
Florencio Utreras manifesta sus agradecimientos
a las autoridades de la Facultad por haber realiza-
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do estas Jornadas. Indico que el solo hecho de
realizarlas constituye un hito de gran relevan
cia en el quehacer de este plantel.

ATMOSFERA NETAMENTE ACADEMICA

EI Director del Departamento de Fisica, Patricio

Martens, manifesto una opinion general respecto
a la realizacion de las Jornadas de Analisis, resal
tando en ella, la excelente organizacion y el altO
nivel acadernico dernostrado por los profesores
e investigadores durante los debates.

"He quedado gratarnente irnpresionado por la
forma en que desarrollaron las Jomadas cele
bradas recientemente en la Facultad ; por una

parte su excelente organizacion demostrada desde
el primer memento, al invitar una participacion
activa y por otra, su desarrollo en una atmosfera
netarnente acadernica, donde se tuvo amplia
oportunidad de informacion y debate sobre el di
latado espectro de ternas abordados.

Existiendo siernpre la posibilidad de alternar
con colegas, cornento, en la practica esta posibili
dad se reduce considerablernente por la prisa
con que se vive en el diario quehacer al interior de
los Departamentos, De alli -sei'ialo- la irnpor
tancia de promover estos contactos internarnente,
concentrandolos en forma organizada en algunos
dias del aiio.

Este tipo de encuentros, perrniten tornar plena
conciencia de los problemas globales de la Facul
tas y dentro de ese marco -aiiadio- los de los

propios Departamentos; se estrechan los contac

tos personales, se activan proyectos de coopera
cion e intercarnbio ; se sefialan problemas y pro
ponen soluciones; se pide, se discute.

Estas prirneras Jornadas... todos esperarnos
que haya otras, han sido a mi juicio -manifesto
Patricio Martens- extraordinariamente positivas,
habiendose manifestado en alto grado el esplritu
de participacion de los acadernicos de la Facultad

y de su conciencia de la responsabilidad que les
cabe en el exito de su quehacer.

La elaboracion por parte de las Cornisiones de

Docencia, Investigacion y Extension de los do
curnentos basicos consrituye un serio y valioso

aporte en la delineacion de las metas generales
de la cornpleja actividad de esta Facultad cien

tffico-tecnologica. La ardua labor que tendran
estas Cornisiones -afirmo Patricio Manens

para elaborar la sintesis de la enorrne cantidad
de ideas y proposiciones surgidas en las Jornadas,
deberan ser tomadas en cuenta para su marcha
futura.

NECESIDAD DE PLANlFlCAR

Una de las ideas que aparecio reiteradarnente en

las Jornadas fue la necesidad de planificar en la
Facultad -comentoJavier Etcheberry, acadernico
del Departamento de Industrias-«. Los Departa
mentes deberian -dijo- hacer planes anuales
detallados de toda su labor, individualizando a

los responsables de cada una de las tarea que
incluye este plan.

La Facultad, por su parte, deberia revisar di
chos planes antes de la sancion definitiva. Al
final de cada ano -anadio- esros deberian ser

la base para la evaluacion, tanto de la unidad
academics como de los individuos que en ella

parucipan.
De esta forma -prosiguio Javier Etcheberry

sera mas facil hacer un plan de desarrollo de la

Facultad, basado tanto en la realidad y potencia
lidad de los Departarnentos, como en las politicas

de largo plazo de esre plantel y de la Universidad
de Chile.

En cuanto al desarrollo mismo de estas Jorna
das, creo -dijo- que tanto la madurez y altura
de miras con que se llevaron a cabo los debates,
como los valiosos aportes que hicieron rnuchos

profesores para lograr una mejora de la marcha
de esta Facultad, demuesrra una vez mas, la nece

sidad de dar una mayor participacion a los acade
micos en la conduccion de las universidades chi
lenas.

UNIVERSIDAD DESARROLLADA

EI investigador del Departamento de Ciencias
de los Materiales, Pablo Kittl rnanifiesta que es

irnprescindible reunirse con ciena frecuencia

para abordar los multiples problemas que persis
ten en la Universidad y sobre ellos insistic.



Se pregunta el academico si puede la Universi
dad de Chile, endavada en un pals heredero de
una cultura milenaria, la hispana, con quinien
tos alios de historia y mas de ciento cincuenta de
Universidad, persistir con esquemas de universi
dad subdesarrollada. lQue influencia tiene en la

prestacion de servicio de la Universidad, el que
acadernicos de Jornada Completa presten los
mismos servicios en oficinas particulares? .. lNo
es hora de iniciar la dedicacion exclusiva en lugar
del tiempo complete? .. La respuesta a estas in

terrogantes, las responde asl: Productividad
Cientlfica y Econornica, profesores que necesaria
mente deben ser investigadores probados.

Respecto al desarrollo de las Jornadas, Pablo
Kittl, senal6 que si bien muchos problemas
persisten con la discusi6n de los temas abordados
en este evento, algo se avanzo.

LAS JORNADAS DEBEN CONTINUAR

Marco Antonio Alfaro, acadernico del Departa
mento de Minas, sefialo que considera este cipo
de eventos muy irnportantes para el futuro de la
Facultad. Sefialo asimismo que estas Jornadas
son poco comunes induso en universidades ex

tranjeras.

Recordo Marco Antonio Alfaro que los aca

dernicos del Departamento elaboraron en con

junto un trabajo sobre Extension y en el, se plan
teaban los problemas del area minera y meta

lurgica. Larnento en nuestra conversacion Ia falta
de tiempo para exporter un problema muy irn

portante para la Facultad, que es la creacion de la
carrera de Ingenieria Civil Metalurgista. Es por
esa razon -dijo- que creernos muy irnportante
la continuidad de estas Jornadas.

El academico del Departamento de Minas hizo
dos criticas, una relaciooada con el even to mismo

y otra posterior. "Las criticas que puedo formular
a este evento son el escaso tiernpo que se ororgo
a los expositores respecto del tiempo que se

utilizaba en cornenrarios que a menudo se aparta
ban del tema en cuestion -dijo-. Asimismo

-agreg6- la difusi6n posterior de las conclusio
nes no ha sido muy rapida y hasta este memento
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5610 hemos recibido el Informe de la Comision
de Docencia,

MAYOR INTERACCION ENTRE LOS
DEPARTAMENTOS

"El marco de cornprension, camaraderia y sen

tido critico con que desarroUaron las Jomadas
de Anilisis, muestran el interes de los acadernicos
de la Facultad para discutir y analizar los pro
blemas que confrontamos y la necesidad de una

mayor interaccion entre los Departamentos
=-rnanifesto Fernando de Mayo, acadernico del
Departamento de Electricidad.

En cuanto a la labor de las Cornisiones de

Investigaci6n, Docencia y Extension, los nume

rosos trabajos presentados, los debates y propo
siciones hechas =-comento-> dejan planteado
la realizacion de un esfuerzo importante y prio
ritario en un futuro cercano, par los departamen
tos y acadernicos, para concretar las ideas ex

puestas y fijar las politicas de la Facultad en las
rnaterias en referencia.

Respecto a la posterior evaluacion de las tareas

realizadas -dijo- seria necesario hacerla a traves
de un mecanismo constiruido para estos efectos.

Manifesto asimismo que la verificacion de

jornadas el proximo afio orientadas a un analisis
mas acabado en topicos especificos y prioritarios
y una revision de los logros obtenidos, constituye
otra instancia fundamental para la marcha de la
Facultad.

Por ultimo, Fernando de Mayo, sefialo que la
realizacion de las Jornadas de Analisis por parte
de las autoridades constituia la concrecion de un

anhelo de muchos investigadores,

CANTIDAD Y CALIDAD
EN LOS TRABAJOS

Patricio Basso, acadernico del Departamento de
Marernaricas, manifesto que con el transcurrir
de los dias ha sido posible valorar en su real di
mension las Jornadas de Analisis que, a propo-
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sicion de la Asociacion de Acadernicos que pre
sidio basta hace poco organizara nuestra Facultad.

A nuestro juicio -dijo- estasJornadas deben
ser analizadas en dos pIanos difercntes: Uno de
caracter local en el que se evaluen las distinras
alternativas y la validez de las conclusiones a nivel
de la Facultad, y un segundo plano de caracter
mas universal y universitario, en el que se valore
su realizacion respecto de la situacion actual de
la Universidad y de sus perspectivas futuras.

Csdos LaIO"e,
Secretano Ejeculivo de lasjornadas.

junlo a Isaac Ergas.

En primer lugar, elias estuvieron caracterizadas

por la cantidad y por la calidad de los trabajos
presentados, debiendo hacerse especial rnencion
a los informes de las Cornisiones y en particular
aI Docurnenro de Extension que fue, a nuestro

juicio -dijo- de excepcional dacidad concep
tual. En segundo lugac -agrego- estasJornadas
se distinguieron por la inmensa vaciedad de te

mas que fueron planteados, 10 que revela el alto
zrado de interes de parte de nuestros acadernicos



en todos y cada uno de los diferentes aspectos del

quehacer de nuestra Facultad. De 10 anterior
se infiere 10 que a nuestro juicio es la tercera ca

racteristica de estas Jornadas, cual fue la falta de

tiempo para profundizar debidamente las dife
rentes cuestiones que fueron planteadas. No era

sin duda posible recuperar en una semana el ya
muy largo periodo de falta de debate universita
rio al que por desgracia nos estabarnos acosturn

brando -dijo.
En su comentario, Patricio Basso seiialo que

el hecho de restituir el dialogo y el debate de alto
nivel hacen que el balance final de estas jornadas
sea mas que positivo, A ella debernos agregar,
que fue posible detectar un cierto numero de
cuestiones y un conjunto de alternativas posibles
que hacen imprescindible un posterior proceso
de maduracion, sintesis que perrnita aprovechar
cabalrnente tanto el trabajo de las Cornisiones
como los distintos trabajos presentados y los apor
tes que se hicieron en el debate. Creernos

-prosiguio- irnprescindible que se continue
este trabajo de discusion y analisis en una segunda
fase, 0 mejor aun, en forma regular, institucio
nalizada y perrnanente en el seno de los Deparra
mentos y en Cornisiones, tarnbien, perrnaaentes
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que puedan ir recogiendo los aportes que en ellas
se hagan,
Las Jornadas de A�lisis han heche mas marcada
la positiva y singular situaci6n que ha caracteri
zado a nuestra Facultad dentro del contexte

general universitario en los ultimos afios. Con
trastando claramente con la situaci6n y el clima

que se vive en algunas de las otras Facultades
en nuestra Universidad, de las wales tenemos

noticias a traves de la prensa -afmno Patricio
Basso-. Una comparaci6n objetiva de ambas
realidades y de los procesos que han lIevado a una

y otra situaci6n, deberian servir a convencerse en

forma definitiva -aiiadi6- que es necesario
realizar un esfuerzo serio, a nivel de toda la Uni
versidad, para crear canales efectivos de panici
paci6n de los academicos en la definicion yapli
caci6n de la politica universitaria. Esta panicipa
cion deberia darse a nuestro juicio -afiadi6- en

todos los niveles y ambitos de la vida universitaria
sin otra lirnitaci6n que el respeto por las ideas
ajenas. Cada opinion deberia ser unicamente va

lorada por la calidad y profundidad de las ideas
que represents, medida que es, en deftnitiva, la
unica que puede utilizarse en una verdadera uni
versidad -ftnaliz6 seiialando Patricio Basso.



En primer plano, Basilio Espildora
expone sugerencias bechas
en el area de Extension.

SUGERENCIAS ·

RESULTANTES

• • IDEAS

DEBA TES EN LAS

DE LOS

)ORNADAS • •

• Numerosas fueron las ideas surgidas luego de los debates en las

Jornadas ...

•

Algunas podrian implementarse en corto tiempo ... otras requieren
de una mayor maduraci6n y estudio.

• Dicha comisidn se encuentra ahora en Ia etapa de diagnostico.
• Cerca de cuarenta fueron las sugerencias en el area de Docencia.
• En Extension algunas de las ideas son audaces y polemicas.



A I termino de las )omadas, en sesion plena
ria, los relatores de las Cornisiones de Docencia,
Investigacion y Extension ernitieron una especie
de balance de los ternas que se habian abordado
durante seis dias de trabajo y debates.

Los tres representantes de las respectivas Co
rnisiones manifestaron su satisfaccion por la for
ma seria, responsable, en que se desarrollaron las

Jornadas.
Quedo en claro que existe interes general por

mejorar 10 que se hace en la Facultad en los diver
sos campos. A continuaci6n expondrernos las pa
labras que mencionaran Isaac Ergas, por la Corni
sion de Docencia y Basilio Espildora por la Comi
sion de Extension.

Como se sabe, la unica Cornision que no erni
tio ideas y sugerencias fue la Comision de Investi

gacion, por cuanto desde hace un ai'io que se esti
estudiando una politica de investigacion y ahora

ya se esta eo la etapa de diagnostico y solo falta
la parte de elaboracion de una estrategia de im

plementacion de una politica de investigacion
para la Facultad.

Tal como 10 exprese en la reunion final de las

Jornadas de Analisis, cada investigador es parte
de un todo, que es la Facultad , y por 10 tanto

responsable de 10 que ocurra en cada una de sus

partes. Esto significa que el futuro de la Facultad,
el futuro de las conclusiones docentes de las )or
nadas dependeran en gran medida de cada uno

de nosotros -senalo Isaac Ergas.
Algunas ideas podcin implernentarse rapids

mente, si todos hacemos un esfuerzo en ese sen

tido; otras deberan madurar a traves del tiempo
para ir alcanzandolas poco a poco -comento
el integrante y relator de la Comision de Do
cencia.

Senalo que las ideas que recogio la Cornision
de Docencia con toda seguridad adolecen de al

gunas omisiones, pero es necesario cornprender
10 dificil de esta tarea frenre a la activa participa
cion de nuestros acadernicos y al desconocirniento
de que deberia realizarse una sintesis final en la
ultima sesion. Sin embargo no hay que olvidar
que estas son las primeras )ornadas, y que es de
esperar que existan otras a futuro donde puedan
replantearse las omisiones surgidas.

39

)ORNADAS

SUGERENCIAS RECOGIDAS

1. Mejorar y acotar los procesos de seleccion a

los primeros niveles.
2. Desarrollar programas de entrenamiento do

cente para profesores, auxiliares y ayudantes.
3. Tratar de formar un grupo de asesoria docen

te para colaborar con la Secrerarfa de Estudios

y profesores en la fijacion de objetivos, pro
gramas y evaluacion.

4. Exigir una revision de programas de conte

nido en que se consideren: objetivos, con

tenidos merodologia, evaluacion, bibliogra
fla, plan de trabajo. Y exigir un control di
recto de los profesores sobre la evaluacion.

5. Difundir entre los alumnos los planes y pro
gramas de estudios y mejorar el proceso de
aprendizaje.

6. Incentivar a los profesores en la preparacion
de textos y apuntes, 0 por ultimo selecciones
de textos 0 trozos de otros autores que corres

ponden a las rnaterias de su curso,

7. Tratar de medir la efectividad de las diferen
tes asignaturas. Esto es, el grado en que se

logran sus objetivos.
8. Incentivar a los profesores a utilizar y exigir

el conocimiento que se supone obtenido en

cursos antenores,

9. Buscar una mayor independencia del estu

diante en sus estudios e -incentivar su espi
riru.

10. Sustiruir el contacto de clases y clases auxi
liares programadas con el alumno, por ele
mentos de apoyo a la docencia y contactos

directos e individuales,
11. Apoyar el uso de los recursos audiovisuales

y otros en docencia,
12. Velar por un uso eficiente de los recursos do

centes buscando una optimizacion de ellos,
acorde con la labor academica,

13. Evitar la proliferacion de cursos que se ofre
cen sernestralmente y buscar areas de interes
cornun.

14. Hacer un esfuerzo colectivo de toda la Facul
tad para aumentar el nurnero de profesores
en los cursos del Plan Comun.

15. Exponer una carga docente equitativa a todos
los acadernicos de la Facultad (3 cursos anua-





la rnodificacion del periodo lectivo' a 15 se

rnanas efectivas de clases.

CONCRECIONES INMEDIATAS

Isaac Ergas manifesto que de la lecrura de estos

puntos surge de inrnediato la extrema urgencia
que ellos tienen de ponerse en practica para un

adecuado y normal desernpefio de la labor do
cente, Sin embargo piensa que es muy poco fac
tible que la Facultad pueda en estos momentos

realizar este trernendo esfuerzo, No me refiero
-dijo- a recursos econornicos, sino tambien
humanos.

Dentro de los factibles de realizar en un cono

plazo, esta 10 indicado en el punto 13, ya que
la Secretaria de Estudios y el Consejo de 00-
cencia pueden -dijo- velar por que esta situa
cion no se siga produciendo, restringiendo la
creacion de cursos simi lares y cuidando que exista
una inscripcion minima para que un deterrnina
do curso se dicte. En cuanto a los puntos 14, 15

Y 16, depende de la disposicion de los profesores
y departarnentos, por 10 que tambien se puede
implernentar rapidamente, si hay conciencia de
su necesidad. EI punto 19 -coment6- es una

declaracion de un principio que frenre a situacio
nes conflictivas, ya se esta aplicando y que poco a

poco se ira generalizando. Finalrnente, hay con

senso en 10 expresado en el punto 35, por 10 que
la prograrnacion del sernestre de Orono de 1981
se esta realizando sobre la base de 15 sernanas;
se espera obtener una ripida modificacion por
parte de Rectoria.

MEDlANO PLAZO

Piensa Isaac Ergas que en un tiempo mayor, pue
de ser posible concretar el punto 2, siernpre y
cuando la Secretaria de Esrudios disponga de la

ayuda necesaria para planificar y desarroUar un

programa de esta naturaleza.
EI punto 4 puede ser un objetivo a mediano

plazo, pero que el Consejo de Docencia puede
exigir desde ya a las nuevas presentaciones que
se realicen, considerando tambien pane de 10

planteado en el punto 6, es decir, que se analice
la bibliografia indicada, exigiendo no 5610 textos,
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sino que pane de ellos. El punto 5 requiere de

apoyo economico y humano adicional a la Secre
taria de Estudios para lograrlo en un mediano

plazo, en caso contrario se concretaria a largo
plazo y, en la rnedida, que se disponga de tiempo
libre. Los puntos 17, 18,21,26 Y 32 representan
ideas posibles de alcanzarse a mediano plazo,
pero requiere de un trabajo gradual por etapas.

CAMBIO DE ACTITUD

Pane del resto de los puntos, requieren un cam

bio de actirud de alumnos y profesores para en

frentar los estudios 0 una mayor maduracion, re

cursos para implementarse por lo-que demanda
ran -senalo Isaac Ergas- un mayor tiempo en

concretarse.

Es mi opinion personal, que a pesar de este

analisis, es diflcil precisar el tiempo requerido y
el grado de dificultad irnplicito en su logro y, en

la rnedida que empecernos a movernos en este

sentido, la obtencion de algunas rnetas perrnitira
acelerar todo el proceso 0 trastocar el orden indi
cado -puntualizo Isaac Ergas.

SUGERENCIAS EN LA COMISION
DE EXTENSION

1. La Extension en su acepcion general de co

rresponder a una interaccion directa e indi
recta con el medio externo, es una actividad
academics indivisible de la Docencia e In

vestigacion, con los cuales se integra adecua
damente 5610 a nivel de una Unidad acade
mica (Departamento 0 grupo de Trabajo).
Por 10 tanto, la Extension debe desarrollarse

siernpre, e independienrernente de que ge
nere 0 no mgresos.

2. Los Oepanarnentos deberan elaborar pro
gramas anuales 0 bianuales de trabajo, que
reflejen la actividad de cada miernbro y cons

ciruyan un compromiso de accion para el in

dividuo, grupo y Departamentos. Estos pro
gramas seran la base del prograrna global de
Extension de la Facultad.

3. La Facultad debera elaborar una politica aca

dernica general, con sus correspondientes
planes 0 programas de desarrollo, que con-
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templen explicitamente prioridades y las ac

tividades de extension,
4. La Facultad debera coord inar, planificar y

velar por el curnplimiento de las actividades
de Extension contenidos en estos programas.

5. Los programas de uabajo Departamentales,
la politica academics de la Facultad y el plan
de desarrollo que se establezca, deberan
constituir la base del proceso de evaluaci6n
acadernica, de rnanera, que dichos progra
mas, politicas y planes, no queden deterrni
nados por la aplicaci6n de ciertas normas y
criterios de evaluaci6n. Los sistemas de eva

luaci6n, deberan efecruarse teniendo en

cuenta la participaci6n de cada individuo,
en la consecuci6n de los programas

.

departa-

Sesi6n Plenaria de las [omadas,
aparecen: Isaac Ergas, Rodo/fo Saragoni,
Basilio EspfJdora y Carlos Latorre.

mentales y plan de desarrollo de la Facultad,
el grado de cumplirnienro de dicha partici
paci6n y la excelencia de su ejecucion,

6. La Facultad debiera esrudiar mecanisrnos

para asegurar coordinada y planificadamente
una adecuada interaccion con el medic ex

terno nacional e internacional (por ejemplo,
a traves de actividades de relaciones publicas,
deteccion de necesidades, transferencia de

conocimientos, identificaci6n y soluci6n de

problemas generales especlficos) y, lograr
a su vez una eficaz y eficiente organizaci6n
administrativa de gesti6n para implementar
las actividades de extension.

7. Deberan esrudiarse los criterios y rnecanis
mos por los cuales los ingresos generados por



actividades de extension se distribuyan entre

la Facultad, el Departamento, los grupos de

trabajo, los miembros que los componen.
8. EnJornadas y Seminarios de Analisis de este

tipo 0 relacionadas con aspectos de Exten

sion, debiera asegurarse la participacion acti
va de representantes del rnedio externo.

9. Debers efectuarse un catastro y un analisis
critico, detallado, de los recursos humanos,
rnateriales y de equiparniento de la Facultad.
Adernas deberan darse a conocer al rnedio
externo dichos recursos, y especlficamente la

composicion, naruraleza, nivel, campo de
accion y experiencia de cada grupo acade
mico y las actividades de extension en ejecu
cucion de mayoc trascendencia, Esta cornu

nicacion debe ser realista y responsable, para
poder enfrentar los requerirnientos del
medio externo con eficiencia, oporrunidad
y calidad,

10. Todas las actividades de la Facultad, cual

quiera sea su naturaleza, deben desarrollarse
con eI maximo de excelencia e irnaginacion,
y con alcance y responsabilidad social.

COMISION DE INVESTIGACION

Recomendaciones y Comenrarios relacionadas
con Ia Comision de Invesrigacion.

1. La conveniencia de elaborar una politica de
desarrollo integral para la Facultad, la cual

incluye adernas de la investigacicn, la docen
cia y la extension.

2. La politica de desarrollo de la investigacion
de la Facultad debiera basarse en la excelen
cia acadernica referida a patrones, en el equi
librio entre ciencia y tecnologia, entre rneto

dologias experirnentales y teoricas y entre in

vestigaciones endogenas y exogenas, y en la

organicidad del esqueleto ciencias basicas
-ciencias de ingenieria- tecnologia.

3. La actividad de investigacion de la Facultad
debiera tenet un caracter de liderazgo a nivel
tanto nacional como continental.

4. El documento sobre politica de investigacion
debiera considerar en su elaboracion final
el quehacer de las humanidades, junto al de
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las ciencias basicas, ciencias de la ingenieria
y tecnologla.

5. En la etapa de implemenracion de la politica
de investigacion se debieran definir las areas

prioritarias de investigacion que perrnitan
un desarrollo arm6nico de la Facultad. Esta
accion deberia reforzar el desarrollo de las
areas prioritarias ya existentes y fomentar la
forrnacion de nuevas areas que se estirnen co

mo potencialmente prioritarias en el media
no plazo.

6. Se recomienda que sea condicion previa a la
contratacion de investigadores j6venes, la
adrnision de ellos en programas de Magister
o su equivalente en la Facultad.

7. Se recomienda que sea condicion previa a la
adrnision definitiva de un candidate a inves

tigador de la Facultad el aprobar el grado de

Magister en la Facultad.
8. Considerando la imponancia que tendria en

el futuro la educacion de postgrado 0 de Ma

gister, en la forrnacion de los investigadores
jovenes, se recomienda tomar las siguientes
acciones en relacion con el grado de Magis
ter:

8.1. Crear una autoridad academics central
de la Facultad responsable de la promo
cion y conduccion de la ensenanza de

postgrado. Esta autoridad deberia ser

independiente y de nivel jerarquico
similar a la autoridad acadernica central
de pregrado.

8.2. La nueva autoridad central deberia

estudiar y dictar un nuevo reglamento
de Magister en Ingenieria 0 su equiva
lente, tal que se cumpla con los obje
tivos planteados en estas Jornadas.

9. Destinar recursos, especialmente los corres

pondientes a los sueldos de las categorias
bajas, a crear un fondo de becas interne,
para financiar los estudios de Magister de
los candidates a investigadores de la Facul
tad.

10. Estudiar los procedimientos legales de paten
res aplicables a inventos 0 nuevas tecnicas

que se desarrollen en la Facultad.
11. Estudiar la conveniencia de la creacion de un

institute 0 corporacion que fomenre en for-
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ma organizada el desarrollo y transferencia
de recnologia y que permita a la vez la parti
cipacion de los investigadores por plazos
limitados en labores solo de investigacion.

12. Se recomienda que sea condicion previa a la

capacitacion de investigadores jovenes en el

extranjero, el aprobar el grado de Magister 0

tener una experiencia como investigador

equivalente, y una experiencia docente de
un ano como profesor de cltedra.

13. Fornentar la invesrigacion experimental tan

to en ciencias basicas como en ingenieria,
desarrollando las fuentes de financiarniento
que sean necesarias para cumplir con este

objetivo.



LAS )ORNADAS
REPRESENT ARON

PARAHISTORICO
FACULTAD • • •
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UN MOMENTO
LA

• Debemos ser audaces y entregar las herramientas que necesitaein
nuestros egresados en el ado dos mil.

• Los acadernicos pueden debatir sus problemas, defender sus ideas
dentro de un elevado marco de respeto.

• La tarea continuaei ... las ideas surgidas deben estudiarse pronto
y con seriedad.

• El ano entrante habra un seminario para implementar ya algunas
de las ideas logradas en las Jornadas.

A I cornenzar estas Jornadas dije que no me

gustaria que los egresados y los ingenieros, que
esruvieran desemperiandose en la profesion de

cienuficos, alla por el afio dos mil dijeran: "No
somos capaces de enfrentarnos a los desaflos ac

males porque los que fueron responsables de en

sefiarnos hace 20 afios arras, no fueron 10 suficien
temente imaginativos y audaces como para entre

garnos las herrarnientas que nosotros necesitarnos

para enfrentar a este desafio actual" .

Estas aseveraciones corresponden al Decano
Claudio Anguita Caceres, en parte de su discurso
de c1ausura de las Jornadas de Analisis, las que,
a su juicio, sobrepasaron todas las expectativas
irnaginadas y que cumplieron fielmente con los

objerivos perseguidos,
EI Decano resalto el elevado espiritu acaderni

co dernostrado por los profesores en la discusion
de los ternas expuestos, tanto por los trabajos
presentados como por el contenido de los Docu
mentes de Base en Docencia, Investigacion y Ex
tension. Manifesto que lasJornadas representaron

un mornento historico para la Facultad y, por que
no, para la Universidad de Chile. Se vio -dijo
como los acadernicos pueden debarir sus pro
blemas, defender ideas, induso contrapuestas
dentro de un elevado marco de respeto.

Anunci6 que la labor que viene por delante es

inmensa y que debe contarse con el esfuerzo de
toda la comunidad acadernica para que las ideas

surgidas durante lasJornadas tengan validez y sir
van de base para una furura polltica de desarrollo
de nuestra Facultad.

Record6 que para el desarrollo de las Jornadas
se constituyeron dos Comisiones: Docencia y Ex

tension, por cuanto ya existia, en forma perma
nente la Comisi6n de Invesrigacion. ElIas, las tres,
deben continuar operando constantemente.

Cree, asimismo, que los Departarnentos deben
crear nucleos que estudien los problemas a nivel

departamenral y la forma en que lleguen a las
comisiones Centrales es una forma de participa
cion. Se deben -anaclio- realizar desde ya Se
minarios parciales con participa.ci6n de aquellos �
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acadernicos que realmente tienen interes en con

tribuir al desarrollo de esta Facultad, de la Uni
versidad y del pais. Esa es la etapa inmediata.

Posteriorrnente, anundo , a cornienzos del ano

entrante, se realizaran Seminaries Especializados.
en los que se podra redactar un Docurnento que
fijara la direccion de la Facultad en un futuro
inrnediaro.

Mas adelante Claudio Anguita sefialaba: ..

es

nuestra obligacion de entrar a demostrar que te

nernos un papd que jugar y que la tecnologia,
ingenieria y la ciencia tienen mucho que hacer

por este pais". Digo esto -anadio- porque re

cienternente una autoridad en materia de energla
sefialaba que nosotros debemos esperar que las

recnologias apropiadas sean desarrolladas en los

parses avanzados y emplearlas cuando eUos hayan
probado si son efectivas. Creo que ese es un pro
fundo error. Si seguimos esa politica -afirmo
Claudio Anguita- sentiremos sus efectos dentro
de la decada, Lo peor que le puede suceder a

uno es transformarse en la colonia intelectual.
Por eso, nosotros tenemos la obligacion de salir
a la palestra y decir somos capaces de resolver
nuestros propios problemas" .

Esa es la tarea que debemos comenzar hoy.
Hay muchas cosas por hacer y creo -sefialo fina
lizando Claudio Anguita- que con el aporte de
todos y la ayuda de todos, 10 harernos".

Secretario Ejecutivo:

RECUENTO FINAL DE LAS )ORNADAS

Si se piensa que las Jornadas de Anilisis tenian

como uno de sus principales objetivos posibi
litar un dialogo abierto entre los acadernicos de
nuestra Facultad, y a traves de este, hacer un ana
lisis global de las actividades que en ella tienen
lugar, debemos sentirnos ampliamente satisfe
chos.

Se superaron las expectativas planteadas ini
cialrnente no 5610 en cuanto a la alta cifra de aca

dernicos de jornada completa 0 parcial que par
ticiparon, ya sea a traves de la presentacion de

trabajos 0 interviniendo activarnente en las sesio
nes ; sino tarnbien en la calidad y rigurosidad de
las ideas 0 proposiciones surgidas, asi como en la

responsabilidad y altura de miras en que se desa
rrollo el dialogo,

Por otra parte, pudimos apreciar en estas Jor
nadas, la presencia academics de un grupo nu -

meroso de acadernicos jovenes, para quienes la

posibilidad de manifestar sus criterios y de con

frontarlos con los de aquellos que durante aiios

han sido sus profesores 0 maestros, juega un pa
pel decisivo en vistas a su integracion plena y acti
va a las tareas globales de la Facultad. Aunque
signifique repetir una idea, creo que a traves de
la confrontacion de opiniones que hicieron posi
ble estasJornadas, se hace ilia a ilia la verdadera
Universidad.

Desde este punto de vista el beneficio que este

evento traera a nuestra Facultad y, ala Universi
dad es inapreciable, y sera tarea perrnanente de
los propios acadernicos posibilitar que se reiteren
estas circunstancias de dialogo y disputa intelec
tual, las que enriqueceran la labor acadernica y
fortaleceran siernpre el desarrollo arrnonico de la
Universidad.

La excelente disposicion de todos los acaderni
cos de nuestra Facultad, dernosrrada en las etapas
previas y durante el desarrollo mismo de elias,
rnuestran adernas en forma ejemplar, el espiritu
universitario que los anima. De tal forma que,
independientemente de las ideas que sustentan,
forman de hecho un gran equipo que, en forma
maneomunada, busea fortalecer el desarrollo
cientifico y tecnologico en nuestro pais.

Asi, se manifesto Carlos Latorre, secretario eje
cutivo de las Jornadas, al haeer un reeuento de
10 que fue y significo este even to.
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Car/os Latorre,
Secretario Ejecutivo

de lasjornadas
de Ani/isis.




